



Kontaktbrief 2013

An die Lehrkräfte für das Fach Katholische Religionslehre über die Fachbetreuung

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

die Deutsche Bischofskonferenz hat sich im Rahmen eines Studientages im Jahr 2012 mit der Glaubenskommunikation im Religionsunterricht befasst. Erzbischof Becker hat besonders auf die Bedeutung der Religionslehrkräfte hingewiesen: „Der Religionsunterricht ist ein akzeptiertes Unterrichtsfach. (...) Das ist vor allem das Verdienst der Lehrerinnen und Lehrer. (...) Für viele Schüler sind die Religionslehrerinnen und Religionslehrer über den Unterricht hinaus Ansprechpartner in Glaubens- und Lebensfragen. (...) Die große Zahl engagierter und fachlich qualifizierter Religionslehrerinnen und Religionslehrer gehört zweifellos zum Reichtum der Kirche in Deutschland, Ich möchte deshalb auch an dieser Stelle den Religionslehrerinnen und Religionslehrern für ihr Engagement und ihre fachlich kompetente Arbeit herzlich danken.“

Diese bischöflichen Aussagen werden zu einer Zeit formuliert, in der die Pädagogik die zentrale Bedeutung der Lehrerpersönlichkeit für schulische Bildung und Erziehung wiederentdeckt. So stellte der international anerkannte Erziehungswissenschaftler John Hattie in seiner Studie „Visible Learning (London & New York 2009), in die mehr als 50.000 Einzeluntersuchungen mit 250 Millionen beteiligten Schülern eingeflossen sind, die Person der Lehrkraft als *den* entscheidenden Faktor für gute Schülerleistungen heraus. Der Pädagoge betont, dass es „einer Liebe zum fachlichen Inhalt bedarf, einer Haltung der ethischen Fürsorge und des Wunsches, andere mit der Liebe zum jeweils unterrichteten Fach zu erfüllen“. Der Religionsunterricht bietet hierfür wie kaum ein anderes Fach entsprechende Möglichkeiten; umgekehrt hängt auch sein „Erfolg“ ganz entscheidend davon ab, inwieweit wir uns auch als Person einbringen. Ich wünsche Ihnen genügend Freiraum und spirituelle Kraft, um diese zentrale existentielle Dimension entfalten zu können.

Weiterentwicklung des aktuellen Lehrplans

Im September 2012 haben die Lehrplankommissionen ihre zweijährige Arbeit an der Weiterentwicklung des derzeit gültigen Lehrplans zu einem neuen, explizit kompetenzorientierten Lehrplanmodell (LehrplanPLUS) aufgenommen, darunter auch die Kommission für das Fach Katholische Religionslehre. Das Anhörungsverfahren, in dessen Verlauf auch die Schulen informiert werden, wird voraussichtlich im Jahr 2015 erfolgen. Die In-Kraft-Setzung für die Jahrgangsstufe 5 ist für September 2016 vorgesehen.

Abitur und Oberstufe

Während in den bisherigen schriftlichen Abiturprüfungen nur Materialien im Schwarz-Weiß-Druck verwendet wurden, wird diese Einschränkung mit dem Abitur 2014 aufgehoben. Damit können in zukünftigen Abiturprüfungen auch farbige Materialien zum Einsatz kommen.

Die PDF-Dateien der Aufgaben wie der Korrekturhinweise werden jedes Jahr nach den Prüfungen per OWA an die Schulen verschickt. Sollten Sie auf der Suche nach Aufgaben der vergangenen Jahre sein, können Sie diese über Ihre Schulleitung erhalten.

Allgemeine Hinweise und Tipps zur Oberstufe finden Sie weiterhin auf den Oberstufenseiten (www.gymnasiale-oberstufe-bayern.de und www.isb-oberstufegym.de), fachspezifische Informationen auf der Fachhomepage Katholische Religionslehre des ISB.

Kompetenzorientierte Umsetzungshilfen zu K9.3 sowie zu Themenbereichen der Oberstufe

In diesem Schuljahr wurden die Teilbände zu den **Themenbereichen 11.2 und 11.3** veröffentlicht, die in Kooperation von ISB und RPZ von einem Arbeitskreis erfahrener Lehrkräfte konzipiert wurden; zudem liegen in digitaler Form Materialien zum **Themenbereich 12.4** vor, die zu Beginn dieses Schuljahres per E-Mail an die diözesanen Schulreferenten für das Gymnasium versandt wurden und aus Urheberrechtsgründen nur per E-Mail bei der Religionspädagogischen Materialstelle angefordert werden können. Darüber hinaus hat ein Arbeitskreis im Religionspädagogischen Zentrum in Bayern eine Handreichung zum **Themenbereich 9.3** fertiggestellt. Die Handreichungen können bei der Religionspädagogischen Materialstelle, Schrammerstraße 3, 80333 München, bezogen werden (Tel. 089/2137-1411, E-Mail: relpaed-materialstelle@ordinariat-muenchen.de).

Fachberater für katholische Religionslehre

Die drei Fachberater für katholische Religionslehre bieten Fortbildungen und Unterstützung für Lehrkräfte in den ersten Dienstjahren an. Sie wirken bei den regionalen Fortbildungsprogrammen der Diözesen und Ministerialbeauftragten v.a. für Fachbetreuer mit und stehen für Anfragen von Fachschaften zur Verfügung. Zuständig sind für **Oberbayern und Schwaben StD Thomas Hücherig** (Ignaz-Taschner-Gymnasium, Dachau), für **Unterfranken, Mittelfranken und Oberfranken OStR Norbert Zips** (Ohm-Gymnasium Erlangen) sowie für **Niederbayern und Oberpfalz Herr StD Alfons Lankes** (Hans-Leinberger-Gymnasium, Landshut).

Fortbildungen

Ausschreibungen von Fortbildungen sowie die Möglichkeit der Anmeldung finden Sie unter <http://fortbildung.schule.bayern.de/> bzw. unter www.ilf-gars.de/. Auf die folgenden Lehrgänge im kommenden Schuljahr sei hier kurz hingewiesen:

- LG Nr. 85-702 vom 01.10. – 02.10.2013: **Konfessionelle Kooperation im Religionsunterricht**
- LG Nr. 85-719 vom 13.01. – 17.01.2014: **Globales Lernen: Bildung für nachhaltige Entwicklung**
- LG Nr. 86-728 vom 07.07 bis 11.07.2014: **Theologisches Update: Die Bibel - Neues aus der Exegese des Alten und Neuen Testaments**

Weitere Informationen und Kontakte

- Die **Fachmailingliste Religionsunterricht** des Landesbeauftragten für den Computereinsatz im Religionsunterricht, StD Sebastian Schuhbeck, ist eine bewährte Plattform zum kollegialen Austausch fachlicher Infos und Tipps: www.schuhbeck.info/maillingliste.htm.
- Das Internetportal des **RPZ** (www.rpz-bayern.de) bietet Aktuelles zum Religionsunterricht aller Schularten und enthält ein umfassendes Verzeichnis von Veröffentlichungen der Religionspädagogischen Materialstelle.
- Das **FWU Institut für Film und Bild in Wissenschaft und Unterricht** (www.fwu.de) stellt ebenso wie die **kirchlichen Medienstellen der (Erz-)Diözesen** (www.medienzentralen.de/public) ein reiches Angebot an Unterrichtsmedien zur Verfügung.
- Weitere Informationen erhalten Sie im elektronischen **Kontaktbriefplus**, der im September 2013 auf der Homepage des ISB steht.

Für die bevorstehenden Sommerferien wünsche ich Ihnen vielfältige Gelegenheiten zum Entspannen und Loslassen. Das neue Schuljahr soll Ihnen zusammen mit Ihren Schülerinnen und Schülern Freude und Erfolg bringen, verbunden mit Erfahrungen von Anerkennung und Wertschätzung.

Mit freundlichen Grüßen



i. A. Thomas Gottfried, StD, Referent für Katholische Religionslehre